
Protokoll 
 

über die Sitzung des Ausschusses für Schulen, Kultur und Sport am Montag, 27.08.2018, 
17:00 Uhr, im Rathaus I, großer Sitzungssaal, Windallee 4, 26316 Varel. 

 

Anwesend: 
 
Ausschussvorsitzende: Dr. Susanne Engstler    
stellv. Ausschussvorsitzender: Jost Etzold    
Ausschussmitglieder: Klaus Ahlers    
 Heinz Peter Boyken    
 Cordula Breitenfeldt    
 Hergen Eilers    
 Dominik Helms    
 Malte Kramer    
 Jörg Weden    
 Alexander Westerman    
hinzugewählte Ausschussmitglieder: Kieran Morley    
 Lüder Gutsche    
Ratsmitglieder: Jürgen Bruns    
 Sigrid Busch    
 Carsten Kliegelhöfer    
 Axel Neugebauer    
 Peter Nieraad    
 Cornelia Papen    
 Georg Ralle    
Bürgermeister: Gerd-Christian Wagner    
von der Verwaltung: Thomas Besse    
 Christian Nicklas    
Gäste: Kai Langer (Kreissportbund Friesland)  
 Uwe Richter (Richter Sportstättenkonzepte GmbH)  
 
 
 
 

Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil 

 

1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

2 Feststellung der Tagesordnung 

3 Genehmigung des öffentlichen Teils des Protokolls über die Sitzung des Aus-
schusses für Schulen, Kultur und Sport vom 04.06.2018 

4 Einwohnerfragestunde 

5 Anträge an den Rat der Stadt 
Kein Tagesordnungspunkt 

 



 2 

6 Stellungnahmen für den Bürgermeister 
Kein Tagesordnungspunkt 

7 Anträge und Anfragen von Ausschussmitgliedern 

8 Zur Kenntnisnahme 

8.1 Sportstättenentwicklungskonzept der Stadt Varel 
 
 
 
 

Protokoll: 
 
 

Öffentlicher Teil 

 
1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der 

Beschlussfähigkeit 
  

Ausschussvorsitzende Frau Dr. Engstler eröffnet die Sitzung und stellt die ord-
nungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 

 
2 Feststellung der Tagesordnung 
  

Ausschussvorsitzende Frau Dr. Engstler stellt die Tagesordnung fest. 
 
Der TOP 4 (Einwohnerfragestunde) wird einvernehmlich in zwei Abschnitte aufge-
teilt. Der erste Teil findet wie gewohnt nach TOP 3 (Genehmigung des öffentlichen 
Teils des Protokolls über die Sitzung des Ausschusses für Schulen, Kultur und 
Sport vom 04.06.2018) statt, der zweite Teil soll im Anschluss an den TOP 8.1 
(Sportstättenentwicklungskonzept der Stadt Varel) abgehalten werden.  
 
 

 
3 Genehmigung des öffentlichen Teils des Protokolls über die Sitzung des 

Ausschusses für Schulen, Kultur und Sport vom 04.06.2018 
  

Der öffentliche Teil des Protokolls über die Sitzung des Ausschusses für Schulen, 
Kultur und Sport vom 04.06.2018 wird einstimmig genehmigt.  
 
 

 
4 Einwohnerfragestunde 
  

In dem ersten Teil der Einwohnerfragestunde gibt es keine Wortmeldungen. 
 
Im zweiten Teil der Einwohnerfragestunde stellt ein Einwohner die Frage, ob es 
ein Zeitfenster geben wird, in dem die Sportstätten nicht zur Verfügung stehen 
oder ob zunächst neue Sportstätten fertiggestellt werden sollen bevor alte ge-
schlossen werden. 
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Bürgermeister Wagner erklärt, dass es Ziel sein muss, für einen nahtlosen Über-
gang zu sorgen. Ein Zeitfenster in dem Sportstätten nicht zur Verfügung stehen 
gilt es zu vermeiden. 
 
Von einem Einwohner wird erklärt, dass er den Bau des Waldstadions selbst er-
lebt und an diesem mitgewirkt hat. Er persönlich hängt daher sehr an dem Wald-
stadion und würde eine Schließung bedauern.  
 
 

 
5 Anträge an den Rat der Stadt 

Kein Tagesordnungspunkt 
  

 
 
6 Stellungnahmen für den Bürgermeister 

Kein Tagesordnungspunkt 
  

 
 
7 Anträge und Anfragen von Ausschussmitgliedern 
  

Keine Anträge und Anfragen.  
 
 

 
8 Zur Kenntnisnahme 
  

 
 
8.1 Sportstättenentwicklungskonzept der Stadt Varel 
  

Bürgermeister Wagner und Herr Richter von der Firma RICHTER Sportstätten-
konzepte GmbH stellen anhand der anliegenden Präsentation den ebenfalls anlie-
genden Entwurf des Sportstättenentwicklungskonzeptes vor. 
 
Ausschussmitglied Herr Eilers begrüßt den vorgelegten Entwurf des Sportstätten-
entwicklungskonzeptes als eine Grundlage für kontroverse Diskussionen. Er weist 
darauf hin, dass die finanzielle Umsetzbarkeit sorgfältig geprüft werden muss. 
 
Auf eine entsprechende Frage des hinzugewählten Ausschussmitgliedes Herr 
Morley führt Herr Richter aus, dass die Immissionswerte und Geräuschpegelspit-
zen an dem Standort der Sportanlage Windallee zurzeit eingehalten werden. Im 
Falle eines Um- oder Ausbaus wäre die Einhaltung dieser Werte völlig neu zu prü-
fen. Bürgermeister Wagner ergänzt, dass es schon heute bei Veranstaltungen im 
Waldstadion, die über den eigentlichen Sportbetrieb hinausgehen, zu Beschwer-
den von Anwohnern kommt. 
 
Ratsherr Bruns weist darauf hin, dass in anderen Städten und Gemeinden wie     
z. B. in Rastede und Jever bestehende Sportanlagen aufgegeben worden sind, 
um an einem anderen Standort einen modernen Ersatz zu schaffen. Er begrüßt in 
diesem Zusammenhang die gemeinsame Absichtserklärung der Vareler Fußball-
vereine mit der sich die Vereine für die Schaffung einer zentralen Sportanlage 
aussprechen. Er spricht sich für eine enge Abstimmung der Stadt Varel mit dem 
Landkreis Friesland aus, um Synergien zu nutzen und nennt als Beispiel die kleine 
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Sporthalle am Riesweg. 
 
Ratsherr Neugebauer gibt zu Bedenken, dass es für den Schulsport wichtig ist, 
geeignete Sportanlagen in der Nähe zu den Schulstandorten zu erhalten. Außer-
dem hält er einen Sport-/Bürgerpark für notwendig, um Varel zukunftsfähig zu ma-
chen. 
 
Ausschussmitglied Herr Westerman betont die zunehmende Bedeutung des Ge-
sundheitssports und spricht sich dafür aus, auch diesen Bereich in dem Sportstät-
tenentwicklungskonzept zu berücksichtigen. 
 
Ratsherr Kliegelhöfer stellt fest, dass in dem Sportstättenentwicklungskonzept 
immer wieder die Rede von einem Sanierungsstau ist, ohne jedoch Angaben zu 
den möglichen Kosten für die Auflösung eines solchen Sanierungsstaus zu nen-
nen. Außerdem vermisst er Angaben zu den Erhaltungskosten eines möglichen 
Bürger-/Sportparks. 
 
Herr Richter führt dazu aus, dass die Erhaltungskosten nicht näher beziffert wer-
den können, da diese Kosten zu sehr von der Nutzungsintensität abhängig sind. 
Die Nutzungsintensität wiederum ist je nach Anlage sehr unterschiedlich. 
 
Das hinzugewählte Ausschussmitglied Herr Gutsche betont, dass die Vareler 
Fußballvereine im Rahmen der gemeinsamen Absichtserklärung einander versi-
chert haben, sich gegenseitig zu helfen. Das gilt insbesondere für den Fall, dass 
sich für einzelne Vereine besondere Härten zeigen sollten. 
 
Auf Wunsch von mehreren Ausschussmitgliedern wird die Verwaltung gebeten, für 
interessierte Rats- und Ausschussmitglieder eine Besichtigung der in der Gemein-
de Rastede geschaffenen Sportanlage zu organisieren. 
 
Abschließend stellt die Ausschussvorsitzende Frau Dr. Engstler fest, dass mit dem 
Sportstättenentwicklungskonzept die Einrichtung der folgenden Arbeitskreise an-
geregt wird: 
- Arbeitskreis mit dem Landkreis Friesland und der Stadt Varel zwecks Abgleich 

der Interessenlagen und 
- Arbeitskreis mit den Schulen, der Arbeitsgemeinschaft der Vareler Turn- und 

Sportvereine und der Stadt Varel. 
Sie bittet die Fraktionen darüber zu beraten, ob diese Arbeitskreise gebildet wer-
den sollen und falls ja, wie sie besetzt werden könnten.  
 
 

 
 
 

Zur Beglaubigung: 
 
 
 
 

gez. Dr. Susanne Engstler gez. Thomas Besse 
(Vorsitzende/r) (Protokollführer/in) 
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